

"No hay novedad en esta línea. En San Gerónimo han aparecido las fogatas del campamento enemigo. De las otras líneas me dicen los Generales encargados de ellas, que no hay novedad. En la plaza está lloviendo.—Ortega."

"Zaragoza, Marzo 17.—Recibido á las 12 y 58 minutos de la noche. Son las 12 de la noche, y no hay novedad absolutamente en la línea avanzada que manda el General Berriozábal, ni en todas las demás. Hay la mayor vigilancia.—Ortega."

"Zaragoza, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 6 y 30 minutos de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra. Según los partes que dan los Jefes encargados de las líneas, hasta esta hora, que son las 5 de la mañana, no ha ocurrido novedad en la plaza.—Ortega."

"Zaragoza, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 6 y 50 minutos de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra. El General O'Horán, encargado de la División de caballería me dice á esta hora, que son las seis y cuarto de la mañana, que un grueso de infantería francesa pasa por las lomas que están al frente de las fortalezas de Zaragoza é Ingenieros.

Dentro de una hora sabré aproximativamente el objeto que lleva esa columna.—Ortega."

"Zaragoza, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 8 de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra. El General O'Horán me comunica que el enemigo con tres grupos de infantería ha ocupado la hacienda del Batán, que se halla al frente de la fortaleza de Ingenieros; y los exploradores me avisan que el cerro del Tepozuchil está ocupado por la infantería y caballería de los invasores. El General Carbajal me dá tambien parte á esta misma hora, que son las 7 de la mañana, que el enemigo que pernoctó en San Gerónimo, ha tomado por su derecha, como doblando los cerros de Guadalupe y Loreto, y con dirección á la fortaleza de Santa Anita ó sea del Demócrata; si bien, según lo que me dice el mismo General, no está bien marcado su movimiento, pues solo su vanguardia es la que se dirige al cerro del Conde, que se halla cerca del pueblo de Santa María. Dentro de poco se pondrá en claro el movimiento que está haciendo el enemigo en circunvalación de la plaza.—Ortega."

"Zaragoza, Marzo 18 de 1863.—A las 8 y 15 minutos de la mañana.—Sr. Blanco: Continúa el movimiento de la fuerza que salió de San Gerónimo en el mismo sentido y por el mismo rumbo que dije á vd. en mi parte anterior. El General Llave, encargado de las fortalezas de Zaragoza é Ingenieros; el General Alatorre de las de Hidalgo y Morelos; y el General Antillón de las de Iturbide y Demócrata, dan parte sin novedad en la noche.

El General Berriozábal, encargado de las fortalezas de Guadalupe, 5 de Mayo é Independencia, da tambien el mismo parte por lo que respecta á la noche.—Ortega."

"Puebla, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 8 y 45 minutos de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra. El General Antillón me dice lo siguiente:

"El enemigo se presenta en el frente de este Fuerte [Demócrata] en número considerable."—Ortega."

"Puebla, Marzo 18 de 1863.—Recibido á las 8 y 50 minutos de la mañana.—Señor Ministro de la Guerra. El General Berriozábal me dice lo siguiente:

"El enemigo ha levantado las tiendas del Manzanillo, las Navajas, los Alamos, y todo indica que se pone en movimiento general."—Ortega."

"Puebla, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 8 y 55 minutos de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra. El General Mejía, encargado del perímetro interior de la plaza, da parte de no haber ocurrido novedad en toda la noche.—Ortega."

"Zaragoza, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 10 y 40 minutos de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra: Del fuerte de Guadalupe estoy observando posiciones y movimientos del enemigo, y todo ello en estos términos: una fuerza como de mil á dos mil hombres, está colocada al frente del pueblo de Teotimehuacán y al frente también de la fortaleza de Ingenieros, se ha observado que por detrás de las lomas del Tepozúchil caminan más fuerzas hacia aquel rumbo.

En la cima del mismo cerro del Tepozúchil está colocada otra fuerza pequeña.

Entre este cerro y el de Amalucan y sobre el camino real de Amozoc, está un gran campamento apoyando éste su izquierda sobre la cima de dichos cerros.

Este campamento está quieto y no se mueve hasta esta hora.

A la retaguardia del cerro de Amalucan parece que están todos los trenes.

El otro campamento, y parece que es el más fuerte, está entre el cerro de la Resurrección y San Aparicio, este se compone de la fuerza que se movió ayer tarde y anoche de la Manzanilla, cuyo punto ha quedado abandonado. Este campamento lo ha estado levantando el enemigo, y en columna cerrada y lentamente ha pasado ya la cabeza de dicha fuerza de Guadalupe del Monte, como envolviendo los cerros de Guadalupe y Loreto.

Son las 9 de la mañana, hora en que se deja ver al frente de Ingenieros, una columna como de dos mil infantes franceses. Continúan su movimiento las columnas que van marchando al frente de los cerros. Ninguna fuerza se ha desprendido con dirección á Río Prieto y San Martín.—Ortega."

"Fuerte de Guadalupe, á las 12.—Ciudadano Ministro de la Guerra: El enemigo sigue doblando los cerros: ha tomado por la barranca de la Constancia, frente á la fortaleza del Demócrata, á apoderarse de los Molinos y del camino de México. Tal vez dentro de una ó dos horas sus columnas habrán llegado al cerro de San Juan y cortado nuestra línea telegráfica. Sus otros campamentos están quietos.

He dado orden de que la primera Brigada de Caballería y la segunda de Zacatecas marchen á batir una fuerza de Caballería traidora que nos está llamando la atención por Teotimehuacán; al General O'Horan le he encargado esta operación, recomendándole que obre siempre bajo la protección de la plaza, pues que la fuerza de traidores tiene cerca de Teotimehuacán un apoyo de infantería francesa. Nuestras columnas de caballería van tendidas por la llanura, y en muy buena dirección y orden. Tal vez sea este el último parte que le dirija. Estoy en Guadalupe.—*Ortega.*"

"Río Prieto, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 8 y 10 minutos de la noche.—Ciudadano Ministro de la Guerra: En este momento acabo de llegar á las inmediaciones de Santa Cruz, en donde he estado en observación del enemigo hasta obscurecer.

Los franceses voltearon por San Felipe y ocuparon á las 12 del día, poco más ó menos, con doce ó catorce mil hombres y veinticuatro piezas de artillería, el cerro de San Juan, rancho de Posadas, puente de México, fábrica de Villariño y la Constancia, estableciendo únicamente para su seguridad una línea de traidores bastante fuerte, con el frente hacia nuestro campo.

En la tarde han estado ocupados en algunos trabajos de zapa para establecer alguna batería.

Dentro de la ciudad se ha estado observando algún fuego de fusilería por la garita del pulque y apenas uno que otro cañonazo.

Con nuestras avanzadas ha habido algunos tiroteos para inquietar al enemigo, que no ha hecho otra cosa que reforzar las suyas. He dejado establecidas grandes guardias sobre el camino, y he establecido la División de operaciones compuesta de la mejor de todas las tropas que se hallan á mis órdenes.

Cuidaré de seguir participando á vd. cuanto ocurra, suplicándole poner lo expuesto en conocimiento del Ciudadano Presidente.—*Comonfort.*"

"Fuerte de Guadalupe, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 12 y 25 minutos de la mañana.—Señor Ministro de la Guerra: El grueso del Ejército enemigo que ha estado en estos días amagando mi línea, ha desfilado con todos sus trenes y se dirige al cerro de San Juan para cortar nuestra comunicación con esa ciudad.

Otra partida del que estaba en las Navajas y los Alamos, ha tomado el Sur de esta plaza; así, pues, solo me queda al frente el campamento de Amalucan.

Creó que el ataque primero es, ó sobre la línea del Poniente, ó que se va el enemigo para esa.—*Berriozábal.*"

"Río Prieto, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 12 y 35 minutos de la mañana.—Señor Ministro de la Guerra: No hay novedad en la División ligera de operaciones que tengo situada en las lomas de la Uranga.

El enemigo deja ver hasta ahora por sus movimientos que quiere sitiarse á Puebla. Mañana se percibirá eso más claramente. El General Trías queda encargado de la plaza de San Martín para conservar la comunicación.—*Comonfort.*"

"Río Prieto, Marzo 18 de 1863.—Recibido en México á las 5 y 15 minutos de la tarde.—Ciudadano Ministro de la Guerra: Acabo de regresar con la infantería de las lomas de la Uranga, á media legua del Puente de México.

He visto ocupar el cerro de San Juan y las lomas inmediatas á dicho cerro por una fuerza francesa de 8,000 hombres poco más ó menos, y á las dos de la tarde se han oído varios disparos de artillería al Poniente de Puebla. El Puente de México está igualmente ocupado, y el Señor General Comonfort con las Brigadas de caballería del General Soto y el Coronel Quiroga, ha quedado en dichas lomas de la Uranga. Calculando la ansiedad del Gobierno por la falta de noticias de las operaciones del enemigo, he creído conveniente dirigir el presente mensaje.—*General Rosas Landa.*"

"Río Prieto, Marzo 19 de 1863.—Recibido á las 9 y 30 minutos de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra: No ha ocurrido ninguna novedad en esta línea hasta Puebla. No se ha escuchado detonación de fuego, ni ha practicado el enemigo ninguna maniobra á la vista de nuestros exploradores, que están inmediatos al Puente de México. El General Comonfort está en este momento en la hacienda de Xostla.—*Rosas Landa.*"

"Río Prieto, Marzo 20 de 1863.—Recibido en México á las 7 de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra: No ha ocurrido novedad ninguna; no se ha oído detonación de fuego en Puebla, y sólo se vieron algunos cohetes de luz.—*Rosas Landa.*"

"Río Prieto, Marzo 20 de 1863.—Recibido en México á las 11 de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra: El enemigo continúa en sus posiciones, y sólo al amanecer de hoy hubo un pequeño tiroteo por la garita del Pulque y unos cinco cañonazos. Nuestras avanzadas se siguen tiroteando con las suyas.—*Comonfort.*"

"Río Prieto, Marzo 20 de 1863.—Recibido en México á las 5 y 10 minutos de la tarde.—Ciudadano Ministro de la Guerra: En carta del Sr. General Ortega, que acabo de recibir, con fecha de ayer, me dice en compendio lo siguiente:

El enemigo ha continuado aglomerando sus fuerzas en el cerro

de San Juan. En Amalucan aun permanece el campamento francés, pero entiendo que ha quedado reducido á una fuerza poco numerosa. En todos los movimientos que ejecuta el enemigo procura ostentar una fuerza que en realidad no debe tener.

De todo lo que he visto hoy y han observado mis exploradores, me infiero que el enemigo se propone dar mañana el ataque á la plaza, desplegando sus fuerzas sobre los Fuertes de San Javier, Santa Anita, el Parral y el Carmen. La plaza guarda muy buen estado y el enemigo será rechazado con vigor por donde quiera que emprenda su ataque, pues la presencia de los soldados franceses, lejos de enfriar á los nuestros, ha aumentado su valor y entusiasmo.

En mi campo no hay novedad.—*Comonfort.*”

“Hacienda de Santa Clara, Marzo 24.—Recibido en México á las 7 y 50 minutos de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra: Toda la noche se han estado mirando los fuegos de la plaza con los del enemigo, pero no ha ocurrido nada notable.—En esta División no tiene vd. novedad.—*Comonfort.*”

“Hacienda de Santa Clara, Marzo 24.—Recibido en México á las diez de la mañana.—Señor Ministro de la Guerra.—Acabo de recibir el siguiente parte que transcribo á vd.:

“A las nueve y treinta minutos de la mañana.—Gran Guardia del Ejército del Centro.—El enemigo, según estoy observando desde la torre de Ocotlán, bate á uno de los Fuertes del Carmen ó Ingenieros, pues de ahí salen frecuentes disparos de artillería.—No ocurre otra novedad.—*Vicente Rosas Landa.—Ignacio Comonfort.*”

“Hacienda de Santa Clara, Marzo 24.—A las once.—Cuartel general del Ejército del Centro.

Parece según el nutrido fuego de fusilería que se escucha, que el enemigo ataca el Fuerte del Carmen ó Ingenieros.—El fuego de fusilería sigue saliendo de los Fuertes, lo que indica que las fortificaciones las conservan nuestros bravos soldados.—*Comonfort.*”

“Santa Clara, Marzo 24.—Recibido á las cuatro de la tarde.—Ciudadano Ministro de la Guerra.—De la Gran Guardia recibo el parte siguiente:

“A las doce del día ha calmado el fuego de artillería en Puebla, por los Fuertes de Ingenieros y el Carmen.

“El Fuerte de Guadalupe disparó nueve tiros de cañón sobre tropas que según el polvo, se aproximaban á la garita de Amozoc.

“Por el Fuerte de Zaragoza hubo algún fuego de artillería, pero en este momento ha cesado en todos los puntos.”

Por acá no tenemos novedad.—*Comonfort.*”

“Hacienda de Santa Clara, Marzo 24 de 1863.—Recibido en México á las seis y cincuenta minutos de la tarde.—Ciudadano Ministro de la Guerra: No ocurre novedad.—Continúan en silencio las baterías del enemigo.—*Comonfort.*”

“Santa Clara, Marzo 24 de 1863.—Recibido en México, á las diez y cinco minutos de la noche.—Señor Ministro de la Guerra.—El fuego de cañón y fusilería aviva en la plaza.—*Gomonfort.*”

“Santa Clara, Marzo 25 de 1863.—Recibido en México á la una y cuarenta y cinco minutos de la mañana.—Ciudadano Ministro de la Guerra.—Hace un momento que ha cesado el fuego: espero darle á vd. algunas noticias á la madrugada.—*Comonfort.*”

“Santa Clara, Marzo 25 de 1863.—Recibido á las 6 y 45 minutos de la mañana.—Señor Ministro de la Guerra.—En la plaza están en silencio.

En este Cuerpo de Ejército no hay novedad.—*Comonfort.*”

“Santa Clara, Marzo 25 de 1863.—Recibido en México á las ocho y treinta minutos.—Ciudadano Ministro de la Guerra: Hace media hora que ha comenzado el fuego de cañón, pero de una manera lenta.—Ha salido el Jefe de mi Estado Mayor á las lomas de la Uranga, para observar más de cerca la ciudad, y participará á vd. lo que me diga.—Creo que nada importante ha pasado dentro de Puebla, porque me lo hubiera participado el General A. Rivera, á quien desde ayer situé con tres Escuadrones cerca de aquella ciudad.—*Comonfort.*”

“Santa Clara, Marzo 25 de 1863.—Recibido en México á las doce del día.—Señor Ministro de la Guerra.—Vengo de Ocotlán, y los datos más positivos que ha recogido de avanzadas y exploradores el Jefe de Estado Mayor es, el que desde á las seis de la tarde de ayer comenzó el fuego de cañón de una manera lenta hasta poco después de las nueve que se sintió más vivo por la línea de San Javier y el Parral; se percibió también en la misma línea un fuego de fusilería bastante nutrido. A la madrugada de hoy se oyeron nuevamente algunos disparos de cañón, que duraron hasta las siete y media, aunque con grandes intervalos. Una mujer que se mandó á la plaza, dice, que el enemigo intentó dos veces establecer una batería frente al Parral, pero que *nuestros artilleros les desmontaron tres piezas*. En este momento vuelve á romperse el fuego de San Javier sobre la garita de México y cerro de San Juan.—*Comonfort.*”

“Santa Clara, Marzo 25 á las diez y veinticinco minutos de la noche.—Señor Ministro de la Guerra.—En Puebla hubo esta mañana repiques y músicas militares, lo que hace suponer que los valientes defensores de la plaza obtuvieron algún triunfo sobre el enemigo.—*Comonfort.*”

“Santa Clara, á las diez y treinta.—Desgraciadamente se cortó la corriente de esta oficina desde esta tarde, y por eso no había podido comunicarme con vd.

Nada notable ha ocurrido en este intervalo. En la plaza no se han oído fuegos, y reina un completo silencio: como en la guerra